



Territorios en conflicto. La lucha por los recursos

Docente: Asunción Blanco Romero

Curso 2022-23: UNED Sènior Barcelona

Horas lectivas: 30

Día y hora: Miércoles de 11.30 a 13.30h

Lengua: catalán

Calendario:

15, 22 de febrero1, 8, 15, 22, 29 de marzo5, 19, 26 de abril3, 10, 17, 31 de mayo14 de junio

Presentación

La complejidad del espacio mundial contemporáneo pone diversos retos al análisis global del planeta; este curso intentar ayudar, desde una perspectiva territorial, a la comprensión de dicha complejidad y de las tensiones que genera el control por los recursos exitentes en él.

A pesar de la globalización, el actual orden mundial, que llamamos posmoderno, debemos entenderlo como un mundo probablemente hecho desde la polémica en lugar de estar cimentado en la integración. Comprender el espacio mundial contemporáneo, posmoderno, supone entender un territorio antropizado, en la era del antropoceno (o capitaloceno) con las consiguientes transformaciones del espacio político hacia un espacio vivido. Para ello es necesario generar una nueva forma de pensar el mundo, el multilateralismo, mostrando las sociedades, los actores, los retos y los conflictos que se generan en el territorio de manera



global e interrelacionada. Este nuevo orden genera nuevas tensiones que ya no son tensiones políticas exclusivamente, sino que estas nuevas luchas sociales internacionales, conducen a una conflictividad diferente, donde los mapas han cambiado, adaptándose a los múltiples nuevos actores, fuera ya del concepto de Estado.

Programa

El programa se estructura en diversos apartados que enmarcan las temáticas generales objetivo del curso. Es un temario flexible que puede verse modificado por la propia dinámica y actualidad de los temas que vamos a tratar.

1. Fracturas de un mundo global. Poder y conflictos

Si bien los procesos de globalización tienden a homogeneizar cada vez más los espacios sociales, los contrastes y las deferencias territoriales se hacen cada vez mayores. Las dificultades de muchos territorios para acceder a las materias primas más necesarias son cada vez más visibles y conflictivas. Esta realidad obliga a realizar nuevas lecturas fuera de la escala interestatal y la geopolítica tradicionales. Las nuevas recomposiciones del mundo deben ser enmarcadas en la integración de un enorme número de factores y las dificultades de interrelaciones que suponen.

2. El histórico conflicto por el principal recurso: el territorio.

La lucha por el territorio y su dominio no es un elemento nuevo. No sería erróneo decir que es el principal recurso por el que se han producido la gran mayoría de los conflictos y luchas de poder en el planeta. En estos momentos el elemento geoestratégico sigue más presente que nunca, a pesar de las nuevas dinámicas globales que la mundialización ha desarrollado.

3. ¿El agua, motivo de la tercera guerra mundial?

El agua, después, o al mismo nivel, que el territorio, es el recurso más preciado por la supervivencia del ser humano y otro de los principales elementos de conflicto territorial. ¿Cuáles son los conflicto permanentes? ¿Podría llegar a ser motivo de una tercera gran guerra?

4. Energías y lógicas territoriales. La era del colapso?

Uno de los mayores desafíos estratégicos del planeta es el acceso a la energía, elemento que condiciona enormemente el modelo de consumo y desarrollo del conjunto de países, tanto ricos, como pobres. Su control y distribución supone un elemento geopolítico de importancia capital



en un mundo en red como el actual. Pero seguir en la lógica del cfreciiento infinito enun planeta finito, supone un camino directo hacia el *colapso*?

<u>5. Antiguos y nuevos conflictos eco-territoriales. Derechos indígenas y transnacionales.</u>
Analizar los casos de conflicto que se derivan de la presencia de empresas transnacionales en territorios de los pueblos indígenas es un buen ejercicio para comprender las estrategias y la generación de conflictos a distintos niveles y escalas.

6. Control económico, paraísos fiscales y finanzas éticas.

Las sucesivas crisis financieras mundiales han puesto de relieve la grave dependencia del mundo financiero y de sus estrategias, más allá de los niveles territoriales. Sin embargo, varios territorios apuestan por estrategias diferentes dentro de sus fronteras que los convierten en espacios potenciadores y generadores de conflictos todavía no resueltos.

Bibliografía

La bibliografía básica que se presenta a continuación se irá ampliando a medida que avancemos en los temas tratados.

BORDERA, JUAN y TURIEL, ANTONIO (2022). El otoño de la civilización. Revista Contexto.

FERNÁNDEZ DURÁN, RAMÓN (2021). El antropoceno. La expansión del capital global choca con la biosfera. 2a edición revisada. Edit. Virus.

https://libros.metabiblioteca.org/bitstream/001/490/1/EL%20ANTROPOCENO.pdf

FERNÁNDEZ DURÁN, RAMÓN y GONZÁLEZ REYES, LUIS (2015). *En la espiral de la energía.* Segunda edicion revisada. Disponible online:

https://www.ecologistasenaccion.org/29055/libro-en-la-espiral-de-la-energia/

KOTHARI, ASHISH; SALLEH, ARIEL; DEMARIA, FEDERICO; ESCOBAR, ARTURO y ACOSTA, ALBERTO (2019). *Pluriverso: Un diccionario del posdesarrollo.* Icaria Editorial.

https://globaltapestryofalternatives.org/_media/publications:es:pluriverso_un_diccionario_del_postdesarrollo.pdf

LACOSTE, Y. (2010). Geopolítica. Edit. Síntesis. Madrid. 336 pàgines.



MALM, ANDREAS (2020). El murciélago y el capital. Coronavirus, cambio climático y guerra social. Errara naturae.

MÉNDEZ, R. (2011). El nuevo mapa geopolítico del mundo. Tirant lo Blanch. Valencia.

MONDE DIPLOMATIQUE (2011). Atlas Geopolítico. Le Monde Diplomatique. Edición Española.

SANTIAGO MUÍÑO, EMILIO; HERRERO YAYO Y RIECHMANN, JORGE (2018). *Petróleo*. Edit. Arcadia. Macba.

TURIEL, ANTONIO (2020). *Petrocalipsis. Crisi energética global y cómo (no) la vamos a solucionar.* Ed. Alfabeto.

TURIEL, ANTONIO (2022). Sin energía. Ed Alfabeto

WELZER, HARALD (2010). Guerras climáticas. Por qué mataremos (y nos matarán) en el siglo XXI. Katz.

Son muy útiles los diferentes atlas que *Le Monde Diplomatique publicó en su momento aunque actualmente no se hayan reeditado, ya que siguen siendo de actualidad.*

Atlas medioambiental (2008)

Atlas Geopolítico (2010)

Atlas de las civilizaciones (2010)

Atlas de las migraciones (2010)

Atlas de las mundializaciones (2011)

Atlas de las minorías (2012)

Atlas d'història crítica del segle XX. (2010).